



## DICTAMEN

TÍTULO:

*Tradición de Casas en Acantilado: referencias para su estudio, municipio de Madera, Chihuahua, México*

ÁREA / TEMA:

Arqueología

PUBLICABLE

NO PUBLICABLE

VALOR ACADÉMICO:

PUBLICABLE

CON MODIFICACIONES

5 / 6 / 7 / 8 / 9 / 10

**ARGUMENTO / SINOPSIS:**

El texto aborda los aspectos esenciales para el estudio de la Tradición de Casas en Acantilado en el municipio de Madera, Chihuahua. Analiza el contexto geográfico, histórico y arqueológico, destacando las características de estas estructuras habitacionales construidas en cuevas naturales. Incluye detalles sobre técnicas constructivas, elementos arquitectónicos y cultura material, enfatizando su relevancia para comprender los desarrollos precolombinos en la Sierra Madre Occidental. El estudio proporciona un marco contextual y técnico para comprender la Tradición de Casas en Acantilado, destacando su arquitectura adaptativa y el valor de su cultura material, lo que lo convierte en una referencia clave para la investigación arqueológica y la preservación del patrimonio cultural en la región.

**MÉRITOS A DESTACAR:****VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO**[WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM](http://WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM)

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: [academiacomunicacioncientifica@gmail.com](mailto:academiacomunicacioncientifica@gmail.com)  
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México



## DICTAMEN

- Proporciona un marco geográfico, histórico y cultural detallado, lo que facilita la comprensión integral de la Tradición de Casas en Acantilado.
- Incluye una revisión bibliográfica rigurosa y el uso de cuadros sinópticos que organizan la información de manera accesible y visualmente comprensible.
- Amplía el conocimiento sobre técnicas constructivas, distribución espacial y cultura material de las Casas en Acantilado, aspectos relevantes para estudios precolombinos.
- Este estudio puede permitir la preservación de ecotecnias y prácticas arquitectónicas que pueden recuperarse para los tiempos contemporáneos.

### DEFECTOS A SEÑALAR:

- Aunque expone mucha información, no se profundiza en un análisis interpretativo que vincule los datos con implicaciones teóricas o nuevas perspectivas.
- No tiene conclusiones.

### OBSERVACIONES CUALITATIVAS A LA ADECUACIÓN DEL CONTENIDO:

¿Son adecuadas, suficientes y actualizadas las referencias bibliográficas?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
¿Son claros y explícitos los objetivos del trabajo?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO

### OBSERVACIONES CUANTITATIVAS A LA ADECUACIÓN DEL CONTENIDO:

¿Es pertinente el material estadístico y visual (mapas, gráficas, esquemas, etc.)?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
¿Cuenta con introducción desarrollo y conclusión?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO

**VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO**

[WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM](http://WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM)

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: [academiacomunicacioncientifica@gmail.com](mailto:academiacomunicacioncientifica@gmail.com)  
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México



## DICTAMEN

### ORGANIZACIÓN, COHERENCIA Y EXPOSICIÓN DEL CONTENIDO:

¿Es congruente y equilibrada la estructura formal del manuscrito?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
¿Son coherentes y consistentes los elementos entre sí?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
¿Existe relación entre el desarrollo del manuscrito con los objetivos planteados?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
¿Sigue una metodología congruente con los objetivos?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO

### SUGERENCIAS PARA MEJORAR LA ORGANIZACIÓN, COHERENCIA Y EXPOSICIÓN DEL CONTENIDO:

- De esta investigación puede realizarse un manual práctico.
- Podría fortalecer el análisis crítico integrando un apartado específico que explore las implicaciones teóricas de los hallazgos descritos, relacionándolos con debates actuales en la arqueología y estudios precolombinos. También puede plantear preguntas abiertas o hipótesis que inviten a la reflexión o al desarrollo de investigaciones futuras.
- Mejorar las leyendas y explicaciones de las figuras existentes para que sean más informativas y claras.
- Simplifique la redacción en algunas partes para hacerlo más accesible a un público amplio, sin perder el rigor académico.
- Agregar un apartado de conclusiones y concluir con impacto, puede añadir un apartado final que sintetice las principales aportaciones del estudio y destaque su relevancia para futuros trabajos.

### ¿HACE UNA APORTACIÓN ORIGINAL A LA DISCIPLINA?

Sí, el artículo hace una contribución original al proporcionar un análisis detallado de la Tradición de Casas en Acantilado en el municipio de Madera, Chihuahua, un tema relativamente poco

**VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO**

[WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM](http://WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM)

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: [academiacomunicacioncientifica@gmail.com](mailto:academiacomunicacioncientifica@gmail.com)  
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México

## DICTAMEN

explorado en el contexto de la arqueología y la historia de la región. El enfoque multidisciplinario que integra geografía, historia y arqueología ofrece una perspectiva fresca sobre este fenómeno cultural y arquitectónico lo que le da un gran mérito académico.

### ¿CUENTA CON RIGOR ACADÉMICO Y FIABILIDAD EN LAS CONCLUSIONES?

El artículo cuenta con un nivel adecuado de rigor académico. Las conclusiones están respaldadas por una revisión exhaustiva del estado del arte y una descripción precisa de las técnicas constructivas y materiales utilizados en las Casas en Acantilado. Sin embargo, un análisis más profundo sobre las implicaciones de estos hallazgos para la arqueología contemporánea podría fortalecer aún más la fiabilidad de las conclusiones. Además, se podría incluir una discusión sobre cómo estos datos aportan al conocimiento general de las culturas precolombinas de la región.

### ¿LESIONA A ALGUNA PERSONA O ENTIDAD?

No parece que el artículo cause daño o lesión a alguna persona o entidad. La información presentada es histórica y cultural, sin incluir contenidos sensibles o polémicos que pudieran perjudicar a individuos o grupos específicos.

### ¿ACONSEJA SU PUBLICACIÓN? ¿POR QUÉ?

Sí, recomiendo su publicación debido a que el artículo proporciona un análisis valioso de un tema poco abordado en la literatura arqueológica sobre el norte de México. Su enfoque detallado y la integración de múltiples perspectivas (geográfica, histórica, cultural) lo convierten en una fuente útil tanto para investigadores en el área de arqueología como para aquellos interesados en la historia y cultura regional. Sin embargo, se podría mejorar la claridad y estructura del texto para hacerlo más accesible y efectivo.

**VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO**

[WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM](http://WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM)

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: [academiacomunicacioncientifica@gmail.com](mailto:academiacomunicacioncientifica@gmail.com)  
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México